



# comunicado

Departamento del Trabajo y Recursos Humanos

## **CENSO TRIMESTRAL DE EMPLEO Y SALARIOS PARA EL TERCER TRIMESTRE DE 2023 CONFIRMA INCREMENTO EN ACTIVIDAD ECONÓMICA**

**(6 de marzo de 2024- San Juan, P.R.)-** El informe de Composición Industrial por Municipio, correspondiente al tercer trimestre de 2023, reflejó un aumento en todos los indicadores al comparar tanto con el año anterior como el primer trimestre de 2021, a saber, total de empleos, salarios totales pagados, salario trimestral promedio por trabajador y número de establecimientos.

“A diferencia de las encuestas e informes estadísticos mensuales que se basan en muestras de hogares y de nómina de patronos, el informe de Composición Industrial por Municipio se nutre de información provista por patronos en las planillas trimestrales de seguro por desempleo. Esto quiere decir que el informe valida, con datos reales en lugar de estimados, el crecimiento del mercado laboral y repunte económico general que venimos experimentando hace unos años. Cuando comparamos el primer trimestre de 2021 con el tercer trimestre de 2023, podemos constatar un aumento significativo en los distintos renglones del informe. El total de empleo asalariado aumentó a razón de 81,613 empleos, equivalente a un alza de 10%. Asimismo, los salarios totales pagados durante dicho trimestre reflejaron un aumento de \$1,460,359,993 o 24%. El salario trimestral promedio por trabajador también aumentó unos \$930, lo que equivale a un alza de 13%. El total de establecimientos o unidades también aumentó por un 14%, con 6,445 establecimientos adicionales. Estos números, a su vez, son un reflejo de la colaboración entre el sector privado, organizaciones sin fines de lucro y el gobierno y un esfuerzo común para crear más y mejores empleos alrededor de toda la isla”, expresó el secretario del Departamento del Trabajo y Recursos Humanos (DTRH), Gabriel Maldonado-González.

Para el tercer trimestre de 2023, el empleo promedio en Puerto Rico se registró en 929,493, que a su vez son 16,125 empleos adicionales a los reportados

durante el tercer trimestre de 2022. Las industrias con el mayor empleo promedio resultaron ser el comercio al detal (130,515); administración pública (123,377); servicios de salud y asistencia social (97,221). Le siguen los sectores de alojamiento y servicios de alimentos (87,824); manufactura (83,320); servicios administrativos y desperdicios sólidos (80,382); servicios educativos (78,832); servicios profesionales y técnicos (40,208), y construcción (34,575). Los diez municipios que reflejaron el empleo promedio mayor se agrupan de la siguiente forma: San Juan (256,215); Guaynabo (54,775); Bayamón (53,151); Carolina (47,721); Ponce (46,212); Caguas (41,789); Mayagüez (30,208); Arecibo (22,174); Aguadilla (19,076) y Humacao (16,768).

El reporte también indica que, durante el tercer trimestre de 2023, el total de salarios pagados por las industrias sumó \$7,656,014,521. Esto refleja un aumento de \$341,875,991 al compararlo con el tercer trimestre de 2022. Las industrias que registraron las cuantías más altas de salarios totales fueron: administración pública (\$1,044,514,317); manufactura (\$879,404,567); servicios de salud y asistencia social (\$827,820,193); comercio al detal (\$811,452,746); servicios educativos (\$665,844,482), y servicios profesionales y técnicos (\$502,516,218).

Al analizar el salario promedio por trabajador, durante el tercer trimestre de 2023 alcanzó los \$8,237, lo cual representa unos \$229 adicionales al compararlos con el mismo periodo del año anterior. Las industrias con los salarios trimestrales promedio más altos fueron gerencia de compañías y empresas (\$14,011); finanzas y seguros (\$12,593); servicios profesionales y técnicos (\$12,498); información (\$11,601); electricidad, agua y gas (\$11,459); comercio al por mayor (\$11,143); manufactura (\$10,555); transportación y almacenamiento (\$10,231) y servicios de salud y asistencia social (\$8,515). En cuanto a los municipios, el informe detalla que los ayuntamientos con salarios trimestrales promedio por trabajador más altos recayeron sobre Juncos (\$13,196); Guaynabo (\$10,089); San Juan (\$9,880); Maunabo (\$9,354) y Cataño (\$9,246).

En cuanto al total de establecimientos o unidades, el informe reflejó un total de 53,557 para el tercer trimestre de 2023, lo que representa un aumento de 3,584 unidades al compararlo con el año anterior. Las industrias que reportaron



mayor cantidad de establecimientos fueron: comercio al detal (9,668); servicios de salud y asistencia social (8,220); servicios profesionales y técnicos (6,340); alojamiento y servicios de alimentos (5,836); otros servicios excepto administración pública (3,804) y construcción (2,839). Los municipios que reflejan la mayor cantidad de establecimientos son: San Juan (12,721); Bayamón (3,185); Guaynabo (2,758); Caguas (2,478); Ponce (2,437); Carolina (2,171) y Mayagüez (1,647).

El Programa Censo Trimestral de Empleo y Salarios de la División de Estudios y Estadísticas del Negociado de Estadísticas del DTRH tiene a su cargo la realización de este informe. Cabe destacar que dicha data se obtiene de los informes trimestrales sometidos por los patronos cubiertos bajo la Ley de Seguridad de Empleo de Puerto Rico. Este es uno de los muchos informes que publica el DTRH, en colaboración con el Departamento del Trabajo de los Estados Unidos, para el beneficio de la ciudadanía y todo aquel que quiera adentrarse y analizar los números que impactan el mercado laboral puertorriqueño.

###

